

# IL GARIBALDINO



GIORNALE DELLA BRIGATA GARIBALDI

En una memorable sesión, las Cortes de la República ratificaron su confianza al Gobierno del Frente Popular



## “LA GUERRA NO PUEDE TERMINAR, MAS QUE CON EL TRIUNFO INCONDICIONAL DEL PUEBLO”



QUEREMOS recoger una sola frase del discurso pronunciado ante las Cortes de la República por el Presidente del Consejo. Una frase que condensa los anhelos de las masas populares y es como un eco de afirmaciones anteriores. El doctor Nerón dijo que la «guerra no puede terminar, y así terminará, más que con el triunfo incondicional del pueblo». Expresión justa y completa de los deseos del pueblo antifascista, que nos gustaría repetir. La guerra no puede terminar más que con nuestra victoria. ¿Qué quiere decir esto? Quiere decir que no puede haber ni pactos ni componendas, que España antifascista, la que tiene sus calles empapadas de sangre de mujeres y niños, no pactará jamás con sus asesinos, que lucharemos con todo ardor, con toda fe, para cumplir el único compromiso posible: el de aplastar a Franco. Quiere decir que venceremos todos sus crímenes arrebatándoles la victoria, y que sobre el dolor y la miseria que ellos esparrieron en nuestra Patria edificaremos una España libre y feliz donde no sean posibles las injurias ni los crímenes horrendos. Las palabras del jefe del Gobierno sintetizan admirablemente la voluntad del pueblo.

deseo en voluntad la acción debe pasar a primer plano. Para vencer hace falta ser fuerte. No basta con la razón. Es necesaria la fuerza. Y la fuerza se crea y se organiza. Sin elementos apenas nos ha sido posible crear un Ejército poderoso y dotarlo de cuadros de mando eficientes y leales; nos ha sido posible hacer un Ejército de hombres capacitados política y técnicamente. Y hemos reorganizado la industria, y hemos creado un nuevo orden económico más justo y más humano. De la nada de un país desquiciado y petrificado nos ha sido posible hacer un país fuerte y vivo. Partiendo ahora de esta base, de este país despierto y en pie, nos ha de ser permitido aumentar y perfeccionar su fortaleza.

Dieciocho meses de guerra nos han dado una medida exacta de nuestras posibilidades y de las asistencias que se nos podían proporcionar. Sabemos perfectamente hasta dónde nos es posible adelantar el paso. Y sabemos cuál es la necesidad inaplazable: que tenemos que ser más fuertes. La necesidad inaplazable de aprovechar todos nuestros recursos, de bastarnos a nosotros mismos, de sacar la fortaleza de nuestras propias esencias. Después de tantos meses de no intervención hemos aprendido que no intervención quiere decir que se nos puede ametrallar impunemente y que nosotros no tenemos derecho ni a disparar un tiro; que Italia y Alemania pueden mandar a nuestra tierra sus ejér-

citos de ocupación, pero que es un crimen terrible que se nos proporcionen a nosotros unas toneladas de carne o de leche condensada. Después de toda esta tragicomedia sabemos a qué atenernos. No cuentan para nada nuestras reclamaciones ni los atropellos de los facciosos al más elemental derecho Internacional y humano.

### ¡TRIUNFAREMOS!

Lo que cuenta es Teruel, lo que cuenta es un Ejército que barra de nuestro suelo a toda la canalla invasora y traidora. Y a esta tarea es a la que estamos dedicados.

Fortalecimiento del Ejército dotándolo de reservas, depurando los mandos e impulsando la labor del comisariado.

Aumento de la producción planificando la industria, nacionalizando la industria de guerra; recompensando a los héroes del trabajo y consolidando las conquistas del proletariado, que derrama a raudales la sangre y el sudor. El proletariado ha realizado y está dispuesto a realizar aún los mayores sacrificios. Pero a éstos ha de seguirles inmediatamente la debida compensación.

Lo que cuenta es Teruel, decimos. Y hacia victorias de este calibre es hacia donde nos encaminamos. Teruel fué la victoria de la unidad y del Frente Popular. Bien. Reforcemos esta unidad, ampliemos y fortalezcamos este Frente Popular, y los deseos del pueblo antifascista tendrán una satisfacción próxima. La guerra terminará con nuestra victoria, que es de la única manera que puede terminar.



El Jefe y el Comisario Político de nuestra Brigada hablan de los problemas de la tierra con un campesino

### PARA VENCER HACE FALTA SER FUERTE

Pero esto comporta determinadas obligaciones. Convertido el

¡Comaradas de todas las corrientes políticas y de todas las nacionalidades!  
Una sola voluntad: ¡aplantar al fascismo!  
Una sola disciplina: ¡la de nuestros comandantes!

Una sola dirección: ¡la del Gobierno del Frente Popular!

He aquí las consignas y la fuerza de nuestras Brigadas Internacionales.

# La unidad es la piedra fundamental de la victoria

En cortas y sencillas líneas quiere decir lo que sentimos en estos momentos actuales. Sentimos dolor y alegría; dolor, al pensar que aquellos hermanos nuestros que cayeron en los primeros momentos del alzamiento criminal fascista, supieron sin armas ni otros utensilios que la guerra exige, cortar los pasos a la avalancha de militarotes que traicionaron a la bandera que momentos

antes habían jurado lealtad.

Alegría, porque las juventudes de ambos sexos dándose cuenta de los momentos actuales y dejando a parte los vicios como cosa mala y embrutecedora, se lanzaron al campo de la lucha como bravos leones, dispuestos a defender aquello por lo que nuestros antepasados, tal vez por falta de unión y comprensión, daban su vida inútilmente: para una nueva genera-

ción. Así los camaradas que en los primeros momentos lucharon, nos demostraron que la unión es la piedra fundamental de la victoria, como se vió el 19 de Julio.

Si en aquellos momentos vencimos, sin armas, al enemigo hoy que tenemos un Ejército joven y disciplinado, dotado de todos los elementos necesarios para la guerra y al mismo tiempo una retaguardia laboriosa y trabajado-

ra que anhela la unión de la vanguardia. Nosotros, los que estamos en los frentes, exigimos la realización inmediata de la tan ya comentada Unidad, quitando de en medio a todo aquel que intente sabotearla.

Adelante y la Victoria será nuestra.

A. BONILLO.

## El primer Batallón "Garibaldi" sabe cumplir su deber en el sentido de la unidad

Estamos en un pueblecito de Aragón hace aproximadamente un mes. Aprovechando este período de descanso, hemos desarrollado un



El Comisario Político del 1.º Bat., V. Oliva, hablando en el miting del día 12 de enero

plan de labor en favor de la UNIDAD, señalado por las distintas Unidades que formamos en el honoroso Ejército del Este. Todas sus Divisiones y Brigadas han desarrollado el plan, marcando las directivas a sus Batallones. En este pueblecito de Aragón, ha tenido el honor de ser alojado el primer Batallón de la 12ª Brigada (Internacional) y, al igual que los Batallones hermanos, ha logrado realizar su labor de retaguardia, mas a mí me cabe el honor de exponer en estas líneas cómo y por qué hemos conseguido un resultado positivo el cual se debe, en primer lugar, al buen sentido con que nuestros soldados han sabido comprender la necesidad de vivir los días de reposo en la retaguardia, en verdadera familiaridad y amistad fraterna con la población civil, atrayéndose, con su ejemplo, la simpatía de todos los vecinos del pueblo, y haciéndoles olvidar, en gran parte, las rencillas que por diferencias ideológicas y el haber vivido algo alejados de la realidad de la guerra, habianse creado entre ellos.

Nos ha bastado una indicación para que nuestros soldados se presen voluntarios y gustosos a recoger la cosecha del maíz que, debido a las antedichas razones, se perdía en el campo, dedicándose, además, a la construcción de refugios antiaéreos en el pueblo. Ha

bastado el ejemplo magnífico de nuestros soldados, para que los hombres del pueblo salgan también gustosos y unidos a los nuestros, a recoger la cosecha y también a trabajar en los refugios, comprendiendo que, cuando el combatiente curtido en la guerra se le indica con su ejemplo, es porque es necesario para salvaguardar sus vidas y las de sus hijos contra un posible ataque de la bestia fascista.

Esta verdadera fraternidad de nuestros soldados para con la población civil, nos ha facilitado la labor de acercamiento entre las distintas organizaciones políticas y sindicales, con lo que quedan resueltos los problemas vitales del pueblo como es, la mutua colaboración entre los trabajadores de la tierra, y la unificación de las JUVENTUDES de distintas tenden-

cias, garantía de un mañana más perfecto, culto y feliz.

Iniciada y conseguida en principio nuestra labor de firme unificación con la retaguardia, fácil nos ha sido organizar la preparación de la Juventud infante con la creación de los «PIONEROS» que, con el mayor honor, patrocina el primer Batallón «GARIBALDI», marcando a esta flor humana, que es el niño, las directrices por las que ha de marchar hacia la perfección por la que este Batallón lucha en las trincheras de la Libertad dispuesto a continuar regando con su sangre la tierra española, para que esta flor se desarrolle roja como nuestra sangre, culta y alegre como el porvenir que le espera después de nuestra victoria definitiva sobre el fascismo.

¡Los soldados del Primer Batallón «Garibaldi», saben cumplir

su deber en el sentido de la unidad!

¡Viva el Ejército del Pueblo!



Pioneros organizados por el 1.º Batallón

¡Viva 'a República española!  
V. OLIVA

(Comisario de Guerra de 1º Batallón de la 12ª Brigada).

## El heroísmo de las Brigadas Internacionales

El pueblo español, en una fecha inolvidable, se vió ofendido por un puñado de militares traidores a su palabra, de ser fieles a la República española.

Estos militares en colaboración con el fascismo internacional, quisieron hacer de nuestra España una colonia de esclavitud y de terror. Pero ellos no contaban con el heroísmo de las masas trabajadoras españolas, que supieron desde un primer momento defenderse de los inútiles ataques que se le hacían. Al ver esta heroica resistencia, trajeron de Italia y Alemania, un formidable contingente de hombres y material de guerra para destruirnos totalmente. Viendo esto, todos los antifascistas del mundo, vinieron a socorrer a sus hermanos de clase: los españoles.

Vinieron las Brigadas Internacionales, que con su heroísmo y coraje supieron diezmar todas las fuerzas del fascismo en todos los frentes. Por eso el pueblo español, siente el agradecimiento y admiración hacia ellos



El camarada Giustino que ha entregado los tres mil paquetes que el Comité de Ayuda a España ha enviado a los valientes garibaldinos

Ayuntamiento de Madrid

MANUEL MUÑOZ

*La labor de los  
cabos en nuestras  
unidades*

Para que las Unidades de nuestro glorioso Ejército Popular marchen bien, es preciso que los cabos que son el alma del Ejército, comprendan la labor que ellos



José Casterlenas, de la Compañía de Sanidad

han de desarrollar en sus respectivas Escuadras.

En este sentido es preciso que por el Mando Superior y en particular por el sargento y teniente, valoricen los méritos del cabo y que éste, a su vez, sepa poner en práctica los verdaderos deberes que le han conferido, y que en términos generales son los siguientes:

- 1.º Demostrar en todo momento su autoridad en la Escuadra que él manda.
- 2.º Controlar en todo momento sus hombres, tratando que estos estén siempre dispuestos y obedientes para la lucha.
- 3.º Revisar todos los días el material que tiene su Escuadra y si está en buen estado, dando siempre el ejemplo de que sus armas son las más limpias y prontas para la lucha.
- 4.º Atender cuantas reclamaciones le hagan estos, siempre que sean justas, resolviendo las que sean de su incumbencia y dando cuenta inmediatamente a su sargento si no lo fueran.
- 5.º Instruir y preparar sus hombres, procurando que su Escuadra sea la mejor y la más disciplinada.

Es necesario también que todos los soldados, respeten y obedezcan las órdenes de su cabo, pues de esta forma tendremos buenas Escuadras, buenas Secciones y así sucesivamente.

Entonces podremos decir que contamos con el verdadero Ejército Popular, que aplastará definitivamente al criminal fascismo invasor.

El Comisario de la 4.ª Cía.  
del 2.º Batallón

# Cómo se controla una máscara

Camarada: Cuando por primera vez recibistes en tus manos un fusil, tu anhelo de buen luchador te hizo pensar, como medida preventiva para ti, el saber su funcionamiento. Preguntastes con afán el cómo y tal vez el porqué de su maravilloso mecanismo y ahora que lo sabes lo aprecias en lo que vale y cuando partes a campaña, lo llevas muy ufano consciente de lo que vale. ¡Es mi arma!, dices con orgullo. ¿Has pensado alguna vez con otra arma, que vale tanto como él y que llevas en tu equipo? ¿Cuál dirás tú? ¿A la máscara?

## ¡Aprende a usar tu máscara!

La Máscara, camarada, esa también es una arma, aunque es una arma inofensiva, la máscara es una arma defensiva. Dice un refrán español *Que el saber no ocupa lugar* y otro que dice, *Hombre prevenido vale por dos*. Prevénte, pues, para el remoto día que tengas que usar tu máscara, aprende a usarla y a controlarla, esto es, a comprobar si se encuentra en buen estado de uso. Un buen soldado consciente de su papel, así como conoce su fusil así debe de

conocer su máscara, si aquel lo lleva siempre de lado derecho, a ésta la deberá llevar siempre a su izquierda, ambos son indispensables.

Tú conoces la careta, sabes que está compuesta de máscara, que es la parte que te cubre la cara, tubo de goma o de tela conclutada según sea el modelo, que sirve para darle más libertades de movimiento al individuo y con tubo filtrante, más vulgarmente llamado filtro que es el maravilloso laboratorio que troca en respirable, el que contaminando frota alrededor nuestro.

Ya conoces sus partes, ahora te diré qué debes hacer para darte cuenta de si cada una de sus partes se encuentra en buen estado de uso, primero comprueba su filtro, asegúrate de que su válvula está en la rondana de goma que tiene en la parte que enrosca, con el tubo tragal, no esté rota o pesada, asegúrate después de que el filtro esté en buen estado, esto es muy simple de comprobar, cuando un filtro está en mal estado, pesa más que en su estado normal, esto se debe a la descomposición que han sufrido sus componentes interiores, después pónitelo en la boca, inspira por él, esto es, toma aire, y después espira, pretende

echar el aire por el mismo filtro, si encuentras resistencia; tu filtro es bueno, su válvula funciona en un solo sentido como debe funcionar, mira bien después el tubo traqueal, también llamado tubo respiratorio, asegúrate de que no esté roto, de que tiene su válvula que es absolutamente igual a la del filtro, si careciera de ella o estuviera rota por el cartucho directamente a la careta después asegúrate de que los resortes y tirantes que ajustan la máscara estén en buen estado, pónitela, ajústala bien y tapando el agujero que el filtro tiene en la parte inferior, trata de respirar, si no lo consigues tu máscara se encuentra buena, si lo consigues, es que no está bien ajustada o que la careta tiene algún intersticio o rotura o también el material puede estar despegado y por ello ya sea permeable a los gases, es decir que el tejido permite ya el paso a los gases.

Si has puesto atención a todo lo anterior podrás controlar y comprobar que se encuentra en buen estado esa tu arma defensiva que se llama máscara.

RAFAEL M. FLORES  
(Teniente de Servicio J.)



Ejercicios contra los gases

# EL COMBATIENTE DEJA EL FUSIL Y ESCRIBE...

## "Malos pastores"

(Artículo premiado con el primer premio por la Comisión de Cultura, en el segundo concurso literario, celebrado en el Hogar del Soldado)

Persiguiendo fielmente la consagración de la idea antifascista que nos reanima en la lucha, hablaremos hoy desde el autorizado lugar del combatiente, aportando los pensamientos que nos caracterizan como hijos del Pueblo que está en la temporal guerra y en el continuo luchar contra el fascismo, para lograr una vida mejor que la de nuestros antepasados.

Sabemos que la guerra que sostenemos, sorprendió a una parte de los españoles en un continuo luchar por su libertad individual y colectiva. No fué, pues, el Pueblo esencialmente laborioso quien inició la contienda que hoy nos obliga a luchar. De acuerdo que fueron, los que expulsados por el Pueblo en la dirección del mismo, quisieron obrar al margen del resultado electoral obtenido por la voluntad Popular.

La imposición de pensamientos no puede tener efectividad. Nunca se hizo con agrado lo que se habla de hacer a la fuerza, y mucho menos soportar el capricho de la sociedad que impusieron los que

a todos representaban, menos a la voluntad del pueblo trabajador.

¡Malos pastores fuisteis!, y jamás tendréis cabida en el prado de libertad que ansia el Pueblo Español. Sabed que el Pueblo de España no necesita de vuestra dirección, que sabe conducirse con el respeto mutuo de seres libres, y conscientes, en el afán de luchar para reducirnos al cero, cero de la última expresión. Lleváis por sangre ciego, en vuestras venas, sois hijos de la virginidad del sable militar, permanece en vosotros la tradición que tiraniza a los pueblos. Tradición que los trabajadores de Iberia han roto, y que no aceptarán su reconstrucción.

Tanto se os puede decir como indeseables, que en la Biblia con todos sus axiomas religiosos, quedaría convertida en otros de desprecio y de rencor. Somos dos puntos tan antagónicos, que ante el espacio que nos franquea, no cabe sino la muerte.

A vuestro lado, un mundo roto, lleno de corta vida y miseria, de caridad y de antiguos conceptos esclavizantes. Al nuestro, nueva vida, un mundo con sol de igualdad, de respeto común, de luz, y de invictos horizontes de amor y de Libertad. Hacéis uso de la razón de la fuerza, porque no podéis hermanar con la fuerza de la razón. En fin, somos dos mundos separados por una gran distancia cubierta de tiranía por una parte y de justicia por otra.

¡Unirnos, jamás, malos pastores!...

¡Joven luchador! Sabe, que luchas contra los que tiranizaron tus generaciones pasadas, y los que intentaron tiranizarte a ti. Luchas por tu libertad, por la de tus hermanos de España. Por la de todo el Mundo.

PASCUAL DE HARO  
(3.º Cía del 4.º Bllón.)

## "Hacéis uso de la razón de la fuerza, porque no podéis hermanar con la fuerza de la razón"

El combatiente deja el fusil los días de calma, sobre las trincheras de la libertad. Sin embargo Salvador Borrás ha leído a REMARQUE, porque su artículo termina con las mismas palabras que el libro del gran escritor, pero el joven que muere sobre el campo de batalla de la España sangrienta, sabe por qué la razón de su lucha.

«He venido a defender la patria»  
¡La patria que es la libertad, la justicia social, la fraternidad y la independencia!

Los dos artículos son dignos de las firmas de un gran escritor. Escritos en una forma sencilla explican grandes cosas.

Lo publicamos con mucho gusto, en el diario de las Brigadas, por demostrar el alto nivel cultural y la alta conciencia política de los soldados de nuestra Gloriosa Brigada.

FRATERNIDAD ENTRE COMBATIENTES Y PUEBLO



Soldados del IV.º Batallón ayudando a los campesinos

El monstruo de acero momente herido, ha dado dos vueltas alrededor de sí mismo, luego quedado inmóvil. Se ha abierto una portezuela del tanque y hombres han salido precipitadamente, no han podido empujar, otra bomba de mano les cerró el paso. Una columna de humo, tierra, carne, se ha levantado.

Rápido, centelleante, nuestro «boy» se dirige a rastras sobre el barro semi-líquido y amarillento hacia otro tanque. Otras dos explosiones. El monstruo de acero avanzado unos metros más y quedado quietecito. Las portezuelas no se han abierto, sus ocupantes han muerto en el interior de la tumba, se ha operado un camión. Los otros tanques, cinco, han dado media vuelta, han iniciado marcha atrás, igual que el infante huyendo de un contra ataque — crearán ellos... de envergadura.

Ha renacido la calma. A ras de suelo el barro semilíquido y amarillento, nuestro «boy», rostro de niño, adornado por una pelusa con ansia de bigote, timidez de colegial, ha regresado a su anti-base.

Le esperaban... abrazos, abrazos fuertes, sinceros, abrazos de tibia. Y a estas muestras de simpatía contesta: *He venido a defender la Patria.*

★

Han pasado cinco días.

Hoy la tranquilidad ha sido soluta; uno de los días que el soldado dice: «Sin novedad».

Toda la actividad se ha reducido a poco menos que obligado queo de trincheras. Y, nuestro «boy», nuestro héroe, el de la línea, el de los tanques, ha abandonado la trincheras, ha salido desnudo a tomar el sol. Tranquilidad. Muy de tarde en tarde, una bala, una bala fría, moribunda.

Nuestro «boy», semi-desnudo, rostro de niño, adornado con pelusa con ansia de bigote, timidez de colegial, deambula observado por entre las rojas amapolas. Pero... pero en los días de tibia calma, los observadores paran a placer.

Y una bala, sabiamente dirigida ha derribado( nuestro «boy» a un metro gigante. Se ha quedado tumbado sobre la roja alfombra con manojos de amapolas en la mano y con un boquete de sangre como las amapolas en el pecho barboteando como última frase: *«He venido a defender la Patria»*

El parte de hoy ha sido de «novedad».

SALVADOR BORRÁS  
Delegado de los Repartos Especiales del IV.º Batallón.

Los combatientes de la Libertad son los portadores de la cultura. Por todos sitios donde pasa el Ejército republicano, con los Internacionales, se crean inmediatamente escuelas, hospitales, hogares de niños y casas de reposo. En nuestras Brigadas, incluso en la línea de fuego, se efectúan constantemente cursos para anal-fabetos. Nuestros Internacionales aprenden español para reforzar aún más los lazos de unión con el pueblo. En el dominio de la divulgación de la cultura la ayuda del Gobierno es enorme: pone a disposición de los combatientes desde gramáticas hasta grandes bibliotecas, ricas y modernas.



Los soldados aprovechan los momentos de descanso para instruirse

## "He venido a defender la Patria"

(Artículo premiado con el segundo premio por la Comisión de Cultura, en el segundo concurso literario, celebrado en el Hogar del Soldado)

Llegan a las trincheras reclutas del 38. Piscinas de lodo más de 50 centímetros. Mas hay uno que pronto es el objetivo único de todos los veteranos.

Palidez, rostro de niño adornado por una pelusa con ansia de bigote, botas relucientes, timidez de colegial.

El sabía a lo que había venido a la trincheras, pero el espectáculo bélico debió de impresionarle un poquitín.

Su palidez aumentó al ver clavados en él los ojos de todos los veteranos y al darse cuenta que el ruido, se quitó el casco de acero en la trincheras relució su pelo negro peinado impecablemente, se sentó sobre una su manta, y haciendo de tripas corazón tataré con mal disimulado nerviosismo una cancioncita.

Un veterano se le acerca y pregunta: ¿Estás animoso, camarada? Sí, señor, muy animoso, tengo deseos vivos de entrar en fuego. El «párvulo» ha hablado resueltamente, ha tartamudeado un poquitín, pero ha hablado dictamen de su conciencia.

Pero sus palabras han producido hilaridad en los veteranos algunos se han reído sonoramente.

muy pronto un carcajeo de chunga recorre la trincheras. El muchacho está más azorado que antes, sigue sentado sobre su manta, clavados los ojos en el barro semi líquido de la trincheras.

Por doquier se oyen preguntas: ¿Qué pasa? ¿Qué ha ocurrido? ¿De qué os reís? Y siempre idéntica respuesta: Nada, el «boy» le ha bautizado un castizo que ha dicho al «barbudo» que arde en deseos de entrar en fuego. Nuevos carcajeos. Más chunga. Ha surgido, empero, el Comisario, el único que no se rió del «boy» y ha hablado. Sois injustos con el muchacho, él sabe a lo que ha venido, es lógico que tenga deseos de empuñar el fusil. En la trincheras se ha hecho el silencio. De vez en cuando sobre sus cabezas silva más o menos alegremente una bala. El «boy» ha levantado la vista; con la mirada ha agradecido la intervención.

El Comisario, 25 años, barba de dos meses, pañuelo rojo al cuello ha proseguido: En vez de reiros de él, tendríais que prepararle, es un «párvulo» que quiere doctorarse, es un compañero nuestro, un antifascista, y repito, es lógico que este corazón joven tenga de-

seos de enfrentarse con el enemigo del pueblo, con su enemigo.

Unas lágrimas han brotado de las pupilas del «quinto», han resbalado en su pálido rostro y se han ido a perder por entre la pelusa con ansia de bigote. Como movido por un resorte se ha levantado y mientras abraza al Comisario, ha barboteado: Gracias, muchas gracias. Camarada «HE VENIDO A DEFENDER LA PATRIA» y sabré probarlo.

★

Han pasado 15 días.

El enemigo presiona fuertemente, han salido con aparatosa sonoridad los tanques enemigos, tanques made in Germany, sus ametralladoras escupen metralla, detrás a prudencial distancia, fusiles, infantería, autómatas. Están en inferioridad numérica, el repliegue, la retirada ordenada se masca, nuestros hombres, nuestros gigantes, presienten con tristeza. Ellos quieren luchar a todas horas, la orden... pero... Pero ha surgido él, el «boy», inesperada-

## Los de la quinta del 31 saludan a los nuevos combatientes

Obedeced a vuestros mandos, lo mismo que nosotros, los de la quinta del 31, cuando entramos por primera vez en los frentes de Madrid, con los viejos garibaldinos donde, junto a ellos, luchamos como leones defendiendo de las garras facciosas nuestro heroico Madrid.

Camaradas, ¿por qué derrotamos a los mercenarios extranjeros y a los traidores españoles? Porque sin vacilación de ninguna clase supimos acatar las órdenes de nuestros mandos. Claro que hemos visto caer a muchos de nuestros camaradas, mas esto no hacía vacilar ni por un momento nuestro ánimo, sabíamos que los que caían delante nuestro eran héroes que caían en defensa de nuestra causa, la más noble de todas, y nosotros por cada uno de los camaradas caídos sentíamos una doble sed de venganza hacia los traidores de nuestra patria; y de forma con el ímpetu de saber lo que defendíamos y el cumplir estrictamente las órdenes de nuestro mando. Cuando el mando ordenaba asaltar trincheras y parapetos, asaltábamos sin vacilar, claro que muchos cayeron. Los unos heridos, los otros caídos, mas nuestro ímpetu es el de ganar la guerra, y con este fin, con fusiles, ametralladoras y dando sin ningún temor el

pecho a las balas enemigas tomamos Villanueva del Pardillo y hasta pasarlos de Brunete, atravesando cortinas de artillerías y burlando bombardeos, como buenos luchadores se nos antojaban vasos de bebida todo lo que atropellábamos, y así, camaradas, después de treinta y cinco días salimos victo-

tralladoras, conseguimos aunque comiendo la tierra sin miedo ni cobardía, avanzar sobre las trincheras de ellos, dejándoles el campo sembrado de cadáveres.

Camaradas, daos cuenta que aunque íbamos rendidos ya de otro frente les pusimos a pocos kilómetros de Zaragoza, cosa que si

### DOS EJERCITOS: DOS MUNDOS

Un soldado evadido de las filas facciosas en su peligrosa huida del campo enemigo, ha ido a parar precisamente en la «carpa» dedicada a escuela. Explica, a las primeras de cambio, la gran diferencia que hay, pues según se ve, se enseña a leer y escribir hasta en los mismos parapetos, mientras que en el otro lado de nuestras trincheras se les emborracha para que ignoren la realidad.

¿Son necesarios más detalles para calificar al fascismo? El oscurantismo, la ignorancia, el analfabetismo; estos son sus firmes sostenes. La bota en colaboración con el confesionario, no pueden dar otro parto que la esclavitud física ayudada por la intelectual. El grito de «abajo la inteligencia» lanzado en Salamanca, la que antes fué cuna del saber, nos pintó con realismo insuperable el fascio.

A todo esto nosotros oponemos la Cultura en todas sus formas. La lucha contra el analfabetismo es una de las mejores realizaciones de nuestra Revolución.

Hasta las primeras líneas de fuego esta sed de aprender, y allá van nuestros maestros a combatir el fascismo con el libro en una mano y el fusil en la otra, paradoja extraña, pero imprescindible.

Las palabras «no basta tener razón, hay que ser fuerte para imponerla» alcanzan aquí toda su sublime grandeza.

UN AMANTE DE LA CULTURA

(De la Compañía Ametralladoras del 4.º Batallón)

## Gloria y loor a las Brigadas Internacionales

¡Estoy en la cima de un monte! A mi alrededor se extiende un panorama maravilloso: delante mío veo un grupo de viviendas, que es el pueblo, que cobija con su manto protector, un puñado de hombres, que componen las valerosas e invictas BRIGADAS INTERNACIONALES.

Seres sufridos y valerosos, que lo dan todo, que lo sacrifican todo, por el bien de la Humanidad.

Seres que dejaron su amada Patria, que sacrificaron sus más caras ilusiones, para venir a luchar al lado de sus hermanos de clase, los trabajadores españoles.

Hombres que habéis regado con vuestra sangre generosa, las fértiles tierras de España, yo os admito un agradecimiento tal que, junto con vosotros daré mi vida si es preciso, para combatir al ejército cruel e invasor que desola y destruye a mi amada España.

GLORIA Y LOOR A LAS BRIGADAS INTERNACIONALES!

UN GARIBALDINO  
DEL 4.º BATALLÓN

riosos de aquella grande batalla, y cuando nuestros mandos nos dijeron que había que ir a dar ayuda a nuestros hermanos del frente de Aragón, marchamos con toda nuestra fe y alegría. Llegamos al frente de Aragón, teniendo que andar un día para encontrar al enemigo, cuando lo encontramos entablamos un terrible combate teniendo ellos que poner refuerzo, mas bajo la disciplina de nuestros mandos y mostrando fe por la lucha, con fusiles y ame-

hubiéramos ido de refresco nos hubiésemos quedado con la capital.

Camaradas, daos cuenta que algunos días dábamos hasta tres asaltos, así os digo que todos los combatientes del Ejército Popular empuñamos las armas con todo el valor de nuestro corazón.

Así, pues, os digo aún: ¡VIVA NUESTRA REPUBLICA!

Os saluda un soldado.

Antonio Puerta Olivencia  
(2.º Batt.)



¡Buena puntería!

Ayuntamiento de Madrid

## Cómo se consigue la unidad

Muchas son las fiestas y reuniones que nuestra Brigada organiza en los breves días de descanso que el regreso de las trincheras les permite.

Una de éstas es la efectuada semanas pasadas por el 1.º Batallón en la que colaboraron soldados, oficiales, comisarios y población civil.

Esta fiesta fué organizada por los "Pioneros" de este pueblo, misión que nuestros soldados se han impuesto, con objeto de estrechar los lazos de fraternidad entre la retaguardia y los combatientes.

A esta fiesta concurrió nuestra magnífica banda "Garibaldi", pasando el día en perfecta armonía.

Efectuándose un desfile por nuestro Batallón, juegos populares para los "Pioneros" y la entrega de un magnífico banderín, confeccionado por las simpáticas muchachas de este pueblo, como recuerdo y agradecimiento de nuestra estancia en él, efectuándose por la noche un magnífico baile amenizado por la Banda civil de...

¡Viva la confraternización entre todos los hombres libres!

¡Adelante la gloriosa Brigada Garibaldi!

¡Adelante, Primer Batallón, la victoria será nuestra!

PEDRO PUENTES  
(Corresponsal 1.º Batallón)

## El camarada "Fusil"

Lo es todo para nosotros, puesto que con él combatimos, con él pasamos el frío, el calor y las calamidades que origina la guerra.

Pero nuestro camarada "fusil", además de ser nuestro compañero inseparable, es la garantía de nuestra independencia y de nuestra libertad.

El camarada fusil además, representa la más alta expresión de solidaridad de nuestros hermanos de clase que saben lo que es estar bajo el yugo fascista, a través de la distancia que geográficamente nos separa, y están con nosotros moral y materialmente de la manera más alta que estos momentos son las armas, las cuales debemos cuidar y mirar más que nuestras propias vidas, ¿qué vale la vida ante la obra que el mundo proletario espera de nosotros?

Hay millones de obreros que gimen bajo el látigo del capitalismo que esperan de nosotros que le quitemos los dientes a la fiera y vencerle totalmente.

E. GAITAN  
C. P. de la 3.ª Compañía, 2.º Batallón

## La economía general

La vida económica de un país, es igual a la de una familia. Para andar bien una nación, lo mismo que una casa, los ingresos tienen que igualar o ser superiores a los gastos. Si ocurre lo contrario, es causa inmediata de la ruina y la miseria.

La economía española estuvo siempre, salvo épocas excepcionales como durante la «Gran Guerra», subordinada a la importación, o sea que hemos importado, mucho más de lo que hemos exportado; luego la diferencia la pagamos con oro y el oro se consigue a fuerza de trabajos y el trabajo como es sabido, recae siempre sobre el proletariado en general, tanto de la ciudad, como del campo.

El día que consigamos nivelar la balanza comercial, ese día también aumentaremos en gran manera, el bienestar colectivo. Naturalmente, que en plena guerra y teniendo en cuenta que nos faltan formas de producción e incluso, las que tenemos no se explotan lo bastante, son muy grandes las dificultades que nos plantea la guerra. Pero podemos tener plena confianza que cuando hayamos conseguido aplastar al fascismo, nuestro Gobierno conseguirá rápidamente, el equilibrio comercial, teniendo en cuenta que todo el comercio exterior, está y estará en manos de nuestro Gobierno. Esto equivale a decir, que tanto los trabajadores de la colectividad, como los que trabajan individualmente, así campesinos, como industriales, no, serán explotados como lo eran antes por los grandes burgueses exportadores.

Luego sus productos pueden ser vendidos al exterior cuando se les pueda ofrecer mayor renumeración, y especialmente si se paga bien a los obreros del campo producirán más, y en consecuencia, habrá abundancia en nuestra nación.

Para conseguir todas las mejoras que nos proporcionará nuestra liberación tenemos que estar todos unidos y así pronto aplastaremos al fascismo nacional y extranjero.

¡Viva la República!

ANGEL TENA



Orihuela Cobo Francisco  
Camillero del 2.º Batallón

## El más joven soldado de nuestra división

*Todos los garibaldinos lo conocemos. Se llama JOSE MARTIN MARTIN. Es del pueblo de MORCHO, de la provincia de Granada. Tiene 14 años, pero parece no tener más que 12. En el cine, casi todas las noches, se deja oír su sutil voz llena de exclamaciones. Tropezaba con bastantes dificultades para convencerlo a que viniese a mi Puesto...*

—¡Ah! Inyección-vacuna no quiero, tengo ya una y me ha dado, c... dios fiebre... No quiero más...

*Pero cuando le he dicho que es para un artículo, llegó vestido con elegancia, con su pequeña pistola al lado*

\*\*\*

*La interview ha comenzado. Nos sentamos a la mesa, y cerca a nosotros mis Sanitarios. Nuestro diálogo es interrumpido de vez en cuando por risas.*

—¿Cuánto tiempo llevas en el Ejército?

—Hace—creo—ya nueve meses. Llegué a la XIII Brigada cuando estaba en Córdoba. Después pasé a DOMBROWSKY y últimamente a la Intendencia de la DIVISION.

—¿Eres soldado?

—Medio soldado.

—¿.....?

—Porque me pagan 5 pesetas al día: la mitad que a un soldado.

—¿Tus padres viven?

—Sí; están en mi pueblo. Mi padre es jornalero-campesino. Mi madre está en la casa.

—¿Cuántos hijos sós?

—Fuimos seis. Pedro los fascistas han matado a mi hermana y cuñado, que fué miliciano en un pueblo faccioso de la provincia de Granada.

—¿Y tus otros hermanos?

—Dos están en el frente. En el de Granada y en el de Madrid desde el primer día de la lucha.

—¿Y tu padre te ha permitido venir al Ejército?

—Esto ha ocurrido de esta manera: Salí de mi casa para ver a mi hermano de Madrid y después entré en la Brigada, pero todavía no he visto a mi hermano.

—Y tu padre, ¿sabe dónde estás? ¿Le escribes?

—Sí les escribo y me contestan. Ayer recibí una carta.

*Tomo la carta y la leo... "Querido hijo... gracias por tu carta y las 225 pesetas".*

—¿Mandas dinero a tus padres?

—Sí, les mando 200/250 pesetas cada dos meses.

—¿Sabes leer y escribir?

—No; pero ahora estoy aprendiendo y ya sé firmar.

—¿Te gusta a ti el cine? ¿Cuántas veces vas por semana?

—Me gusta mucho y voy casi todos los días.

—¿Y cuánto pagas?

—Una peseta como todos los demás.

—Es un escándalo —le he dicho—; eres medio-soldado; debes pagar mitad de billete. Hablaré con el dueño del cine.

—¿Te gusta la guerra? ¿Estabas en el frente?

—Me gusta mucho. Estuve una vez en el frente de Córdoba y de este tiempo tengo mi pistola.

—Pero ahora está prohibido a los soldados llevar pistola.

—La entregaré a mi Comandante de la Intendencia.

—Y en la Intendencia, ¿te quieren?

—Mucho; nunca me pegan.

—¿Y los internacionales?

—Muy buenos camaradas.

—¿Y qué quieres ser después?

—Un Oficial.

—¿Y qué piensas de los fascistas?

—Bárbaros, canallas, asesinos...

—¿Y quién ganará la guerra?

—Seguro que nosotros.

—Muy bien. Pero comprendes que es necesario aprender.

—Sí. Estudiaré mucho.

*Una pequeña foto y vuelve a su trabajo este pequeño soldado, que algunos piensan es muy malo, pero que no duda ni un minuto de mandar a su casa las 300 pesetas que gana en dos meses, 225 y retener solamente para sus gastos 75 pesetas.*

El Médico del 2.º Batallón  
«Garibaldi»  
Dr. H. KAC

## Diego Fernández Ruiz

Recordemos a nuestro camarada muerto en el cumplimiento de su deber frente a las hordas fascistas en el frente de Aragón. Diego Fernández, de Villanueva del Arzobispo, provincia de Jaen, de 27 años de edad casado y con un hijo joven militante de las Juventudes Socialistas fué de los primeros que

salió al frente cuando le llamaron y se hizo querer de todos sus compañeros por su carácter franco y abierto. Ingresó en las Brigadas Internacionales, en el 3.er Batallón Garibaldi 2.º Compañía cuando su quinta fué llamada y en un ataque en el sector de Farlete fué muerto gloriosamente como sólo saben morir los Garibaldinos con el puño en alto y cantando la Bandera Roja.

Al caer herido todavía no daba

Ayuntamiento de Madrid

importancia a la herida y animaba a los compañeros, cuando ya vió que se moría exclamó, deo un hijo, sabréis vengarme y cuidar de él, muero contento y expiró.

LUIS ARCE

Sarg. de la 2.ª Cía, 3.er Bllón.

## Hechos de la Caballería de la XII Brigada Garibaldi

En el día 6 de agosto de 1937, a las 21 horas, estando los camaradas de Caballería en los parapetos ya que operaron a pie, el enemigo dió un golpe de mano que fué rechazado por 20 soldados de caballería y una Compañía del Batallón Garibaldi que se encontraba en el flanco izquierdo y nos prestó su ayuda. Nos atacó la 5.ª Bandera del Tercio, cuando nuestros soldados carecían de municiones, ya que sólo contaban con un peine de 5 cartuchos y unas 10 bombas de mano.

Nuestros soldados con gran serenidad empezaron a cantar la Internacional para que el enemigo creyera que allí había un batallón. El enemigo demostró su cobardía, volviendo a sus trincheras. El camarada sargento Gregorio Rodríguez y los soldados Juan Ortiz y Rafael Reyes, fueron los que más se distinguieron, ocupando el parapeto más importante, y por su serenidad y valentía resistieron a' enemigo. El cabo José Ocaña y el soldado Ramón Mananta en otro parapeto, también muy importante, demostraron también su valentía y serenidad, portándose los demás camaradas también como héroes. Con esto demuestra la Caballería Internacional, que no sólo sirve para atacar a caballo y de enlace en los Batallones, sino también para dejar los caballos y operar a pie, con los fusiles empuñados, y con serenidad derrotar al invasor fascista y desterrarlo de nuestra España republicana libre.

¡Viva el Frente Popular!

El Delegado Político  
de Caballería,  
JOSÉ AVIÑÓ



Haciendo señales ópticas en las maniobras

## ¡Enlaces!

Nosotros, portaórdenes de la Brigada nos dirigimos a todos los compañeros de las otras unidades para hacerles comprender nuestra gran labor que realizamos diariamente en todas partes donde se halla nuestra Brigada. Por todos los sitios, bajo el mal tiempo, bajo la metralla, por todas partes el enlace cumple su deber llevando la orden que sus Jefes le han consignado y que en ella va algo de muchísima importancia, en ella va a veces la suerte de muchos camaradas, va también en ella un aliento de coraje que en algunos momentos tan críticos necesitamos; por eso el enlace corre, suda pero no siente su fatiga, sabe que lo que lleva es sagrado para sus camaradas y tiene que llegar a tiempo. ¡Cuántos han caído muertos, heridos! Preguntad, compañeros, y veréis que la cifra es grande por lo pocos que somos. Han caído cumpliendo su deber, pero muchos son los camaradas que no lo saben.

Voy a referiros un caso de los muchos que he visto. Un día me dice el Comandante: «Ten esta orden, es de grande importancia. Lleva un camarada contigo». El terreno era llano y el enemigo lo batía con sus ametralladoras. Cogimos el parte y a toda velocidad íbamos por el campo. Las balas silbaban a nuestros oídos, pero nosotros corríamos, el comandante había dicho que era de grave importancia y sólo queríamos llegar y dar el parte. Cuando oigo a mi lado un grito de dolor, mi camarada venía de caer gravemente herido. Quería socorrerlo, pero no quiso y estas palabras me dijo: «Lleva el parte, compañero, es más importante que mi vida». Yo seguí arrastrándome como las culebras hasta llegar adonde tenía que entregar el parte. Mi dolor fue mayor al volver por la misma ruta y al encontrar a mi camarada muerto. No pude contenerme y lloré de rabia.

A. DE LA HERA  
(Enlace de la Brigada)



Un motociclista de enlace

## LA MÚSICA Y LA GUERRA

El desarrollo moral de la Música en tiempo de guerra, es de suma importancia para preparar el ánimo del combatiente.

La interpretación del Arte Musical en tiempo de guerra, es una de las armas más eficaces para fortalecer la moral de todos los combatientes.

En estos días que hemos tenido la buena noticia de la reconquista de Teruel, es una prueba más de la fuerte moral de combate de que está poseído nuestro ejército popular, que cada día está demostrando más su capacidad de lucha para combatir al enemigo común que tenemos, ante el cual nosotros tenemos el deber de aniquilar, para terminar en España la explotación del hombre, pues es lo único que pretende el fascismo y por ello lucha.

La «Banda Garibaldi», compuesta de viejos garibaldinos, italianos y españoles bajo la dirección de su muy querido

maestro VITTORIO CAO, que tan acertadamente sabe interpretar su labor en el Arte Musical, procurará en todo momento trabajar por el bien de la España leal, y con sus armas de propaganda, no darse un momento de reposo, para fortalecer la moral y el espíritu de los combatientes, para darles más empuje al combatir el fascismo, hasta su completa derrota, y dar a ese pueblo leal la victoria que será una era de paz.

En estos momentos de guerra, la Música de la Banda Garibaldi, está siempre al servicio de los combatientes para que en sus días de descanso puedan disfrutar los momentos de reposo de que son merecedores, al mismo tiempo que darles una fuerza de ánimo para combatir al fascismo hasta el fin, para luego vivir en un ambiente de paz, justicia y libertad.

El delegado político  
JOSE GARCIA



La banda de música de nuestra Brigada

### NUESTROS GARIBALDINOS

## Achille Benecchi (Frisé)

«Hola, Frisé, vamos a mojar los galones, págame un trago». Es la noche en que se han entregado a los oficiales y sub-oficiales de nuestros repartos los diplomas de nombramiento oficial. Entre ellos he notado a Frisé, un viejo camarada que conozco desde muchos años en el movimiento obrero italiano en Francia:

—«Qué tal, Frisé, ¿ni una broma de las tuyas esta noche? ¡parece que estás emocionado!»

—«Esta no es noche de burlas. La nómina oficial del Ejército del pueblo es una cosa seria, muy seria; es una responsabilidad nueva que nos incumbe a todos nosotros, oficiales, sargentos y cabos, de nuestro Ejército Popular, responsabilidad por la vida de los hombres bajo nuestro mando res-

pectivo, responsabilidad de forjar un Ejército que nos asegure la victoria sobre los invasores de España, y verdugos del mundo.

¿Emocionado? Claro que sí... ¡Cuando el Jefe compañero Zanoni de nuestra Brigada me entregaba mi diploma, recorrían en mi memoria los días de afán y heroísmo de la defensa de Parma. Pertenecía yo entonces a «GLI ARDITI DEL POPOLO» nuestras formaciones de atrevidos jóvenes que habían declarado «guerra» a los fascistas. Desde entonces ha sido mi convicción que los obreros y campesinos emancipados que quieren el pueblo armado para su liberación. La ceremonia de hoy es la realización de este mi deseo de emancipación y disciplina del pueblo en lucha. Los fascistas me per-

siguieron por esto; dos veces arrestado, fui obligado a abandonar a mi padre y a mi madre y fugarme a Luxemburgo, a Bélgica, a Francia. Hace 15 meses que vine a Es-



Teniente Frisé

paña, convencido de que nuestra Victoria aquí es también una victoria sobre el fascismo italiano y marcará el tiempo también de la liberación de nuestra querida Italia. Mi mujer está con los chicos en Francia. Mi padre y mi madre en Italia. Tengo una gana tan grande de verlos que voy a tomar la vía más corta para irme con ellos. Como sabes, la vía más directa para Francia es la ruta Madrid, Guadalajara, Teruel, Zaragoza, Huesca...»

Así habla Frisé, viejo y siempre joven «Ardito del Popolo» incansable organizador de los italianos de Francia, luchador en todos los frentes españoles desde que empezó el movimiento en España, herido, stajanovista de las Brigadas internacionales, organizador de las primeras compañías de transmisiones de la Brigada Internacional en nuestro Ejército, ahora querido comandante de la compañía de 100 soldados de nuestra Brigada.

Z. R.

### Brigadas Internacionales

*Brigadas Internacionales,  
Dos palabras en las que encierran  
Las victorias en la guerra  
El apoyo fraternal  
El abrazo colosal  
De los hombres de la tierra  
Que con sus pechos el paso cierran  
Al fascismo criminal  
Hombres de País extranjero  
Con idioma diferente  
Llevando en el corazón, latente,  
El afán del mundo entero  
Poner barrera de acero  
Al común enemigo presente  
El fascismo mundial  
Creyó ser omnipotente  
Tener al mundo pendiente  
De su labor criminal  
Pero no ha de reinar tan gran mal  
Que para ello está presente  
Las Brigadas Internacionales.*

JAIMÉ SERRA

(2.ª Compañía del 1.º Bat.)